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ПРОГНОЗ ПОГОДЫ 
на предстоящую неделю
Эти выходные на Среднем Урале ожидаются снежными, а нача-
ло следующей недели – умеренно морозным. Подробнее о пого-
де в регионе на ближайшие дни «Облгазете» рассказала главный 
синоптик Уральского управления по гидрометеорологии и монито-
рингу окружающей среды Галина ШЕПОРЕНКО:

– Снегопад пришёл в Свердловскую область с юга: там медлен-
но продвигается зона осадков, из-за чего их довольно много. Местами 
снегопад может быть сильным, особенно в горах, но к воскресенью он 
должен прекратиться. Порывы ветра будут слабыми и неустойчивыми. 
Днём прогнозируется минус 5–10 градусов, ночью – минус 10–15 гра-
дусов, но на востоке области температура воздуха может опуститься до 
минус 20–23 градусов.

На грядущей неделе температура воздуха существенно не изменится 
и будет умеренно морозной на всей территории региона: минус 5–10 гра-
дусов днём и минус 11–16 градусов ночью. Такая погода вполне соответ-
ствует этому периоду зимы на Урале. Осадков прогнозируется немного.

Погода выходных дней в регионе

oblgazeta.ruПодробности 
читайте на сайте

Президент РАН Александр Сергеев, губернатор Евгений Куйвашев и полпред Президента России в УрФО Владимир Якушев оценили проект наукограда

Мы сейчас стоим перед задачей развития страны на научно-
технологических рельсах, и здесь очень важны контакты учёных 
с промышленностью и бизнесом. Это соглашение как раз 
предполагает, что мы будем объединять усилия, чтобы в Екатеринбурге 
и Свердловской области создать образцовый регион, где мы могли бы 
состыковать современную науку с возможностями нашей экономики.

Александр СЕРГЕЕВ, глава РАН
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Школьники вернутся за парты
Губернатор Свердловской области Евгений КУЙВАШЕВ 
внёс изменения в указ об особом режиме в связи с пан-
демией коронавируса.

Вчера же глава региона сообщил в Instagram о 
том, что школьники, которые больше недели нахо-
дятся на дистанте, вернутся за парты. Произойдёт это 
17 февраля. Тогда же у первоклассников закончат-
ся дополнительные каникулы. При этом на дистан-
ционном обучении остаются студенты государствен-
ных колледжей. Муниципальным и частным технику-
мам свердловские власти также рекомендуют оста-
вить учащихся дома.

«Если после возвращения детей в школы не начнёт-
ся взрывной рост заболеваемости, мы рассмотрим от-
мену дистанта и для колледжей», – заявил он. Губерна-
тор также отметил, что с 12 февраля дети смогут вер-
нуться на занятия в кружки и секции, в том числе спор-
тивные.

После выхода в свет обновлённого указа стало из-
вестно, что до 15 марта продлён срок, когда QR-код или 
заменяющий его медицинский документ требуется для 
входа государственные органы и органы местного само-
управления, государственные учреждения региона и му-
ниципальные учреждения, осуществляющие материаль-
но-техническое и социально-бытовое обеспечение дея-
тельности органов власти, на базы отдыха, дома отды-
ха, санатории.

Полный текст документа опубликован на официаль-
ном интернет-портале правовой информации региона. 
Он вступил в силу с 12 февраля.

Нина ГЕОРГИЕВА

9,5%
такой стала ключевая ставка 
после вчерашнего повышения 
Центральным банком РФ 

ЦИФРА

Екатерина ХОЖАТЕЛЕВА

Вчера, 11 февраля, 
Свердловскую область 
посетил президент 
Российской академии 
наук Александр СЕРГЕЕВ. 
Главным итогом его 
визита стало соглашение 
о сотрудничестве между 
регионом и РАН.

Несмотря на годы сотруд-
ничества между уральской 
столицей и академией, на бу-
маге договорённости о со-
вместной работе закреплены 
впервые. Соглашение заклю-
чено сроком на пять лет.  Под-
писали его губернатор Евге-
ний Куйвашев и Александр 
Сергеев в присутствии полно-
мочного представителя Пре-
зидента России в УрФО Влади-
мира Якушева.

– Для нас сотрудничество 
с академией наук  является 
одним из ключевых направ-
лений, – заявил глава регио-
на. – Без науки нет образова-
ния, а Свердловская область – 
крупнейший образовательный 
центр. Без науки нет промыш-
ленности. А мы – крупнейший 
промышленный центр. Сегод-
ня мы создали Научно-образо-
вательный центр (НОЦ) миро-
вого уровня, и в его работе без 
академии наук нам не обой-
тись. Кроме того, мы взяли на 
себя повышенные обязанно-
сти по развитию социальной 
сферы. 

– В Свердловской обла-
сти работают больше 20 ин-
ститутов Российской акаде-
мии наук. Здесь традиционно 
сильны связи с промышлен-
ностью, – отметил Александр 
Сергеев. – Это очень важно, по-
скольку мы стоим перед зада-
чей по развитию страны на на-
учно-технологических рель-
сах. Подписанное соглашение 
предполагает, что мы будем 
прилагать усилия к тому, что-
бы в Екатеринбурге и в Сверд-
ловской области мы созда-
ли образцовый полигон, где 
мы максимально эффективно 
могли бы состыковать совре-
менную науку с возможностя-
ми нашей промышленности и 
нашей экономики.

 Ещё одно направление 
сотрудничества, прописан-
ное в соглашении, – разви-
тие Екатеринбурга и, в част-

ности, Академического рай-
она: он станет территори-
ей перспективного развития 
научной инфраструктуры. В 
планах – преобразовать рай-
он в настоящий наукоград: 
создать базу для новых науч-
ных исследований и площад-
ки для инновационного про-
изводства.

Макет проекта установлен 
в 16-й школе. Её ученики в бу-
дущем имеют все шансы стать 
учёными и жителями этого са-
мого наукограда. Научно-по-
пулярные лекции им читают 
представители УрО РАН. А в 
стенах учебного заведения ра-
ботает своя «малая академия 
наук».  

 Александр Сергеев и Ев-
гений Куйвашев также оцени-
ли квартиры в одном из но-
вых домов, которые будут пе-
реданы молодым уральским 
учёным. Президент РАН лично 
убедился, как в регионе реали-
зуется программа по обеспече-
нию жильём представителей 
научного сообщества.

– Возможность прожива-
ния в служебном жилье для 
молодых учёных – это серьёз-
ное подспорье, которое для 
многих оказывается решаю-
щим при выборе – остаться в 
Екатеринбурге или уехать, ра-
ботать в науке или сменить род 
деятельности, – отметил вице-
президент Российской акаде-

мии наук, председатель Ураль-
ского отделения РАН Валерий 
Чарушин.

Предполагается, что про-
ект будет продолжен, и ураль-
ские учёные получат в распо-
ряжение служебное жильё 
и в следующих очередях за-
стройки.

Академия наук дотянулась 
до Академического
Президенту РАН представили проект наукограда в уральской столице

ДОСЬЕ «ОГ»

Исторически первый контур «научного городка» стал вырисовываться на юго-запа-
де Екатеринбурга (тогда – Свердловска) в 70-е годы. Уральскому отделению РАН пе-
редали земельный участок, где были построены научные институты, жилые дома и 
объекты инфраструктуры. Квартиры здесь получили учёные и сотрудники УрО РАН. 
Сегодня программа продолжается. С 2009-го было построено 17 многоквартирных 
жилых домов. В них 636 квартир общей площадью больше 43 тысяч квадратных ме-
тров стали служебным жильём для представителей научного сообщества.

Продолжение на стр. III

Диана ХРАМЦОВА

С 11 февраля проезд 
в наземном общественном 
транспорте уральской 
столицы подорожал 
на 4 рубля. Теперь 
один билет в автобусе, 
трамвае и троллейбусе 
стоит 32 рубля, в метро 
такая стоимость проезда 
действует с 2018 года. 

Сравнявшаяся цена про-
езда позволила запустить 
вновь проездной с так на-
зываемым пересадочным 
тарифом на все виды транс-
порта. За 60 минут с нача-
ла первой поездки пасса-
жир может сделать неогра-
ниченное количество пере-

садок, стоить такая поездка 
будет 62 рубля. Электрон-
ный пересадочный проезд-
ной есть и отдельно для на-
земного транспорта. Стои-
мость его 32 рубля за пол-
часа. Этот тариф действует 
только в случае безналич-
ной оплаты.

«Мы предусмотрели пе-
ресадочный тариф на 60 ми-
нут в метрополитене, что 
позволит горожанам де-
лать больше пересадок, до-
бираясь с одного конца го-
рода в другой, и экономить 
на проезде», – передаёт сло-
ва заместителя мэра Алек-
сея Бубнова пресс-служба 
администрации Екатерин-
бурга.

Успеть за 60 минут
В общественном транспорте Екатеринбурга вновь появился единый проездной билет

Пользоваться новыми проездными жители Екатеринбурга смогут с 1 марта 

Месячный 
проездной

Проездной 
с лимитом 
поездок 
на 60 дней организации 2 900 руб.

 граждане 2 800 руб.
 студенты  1 900 руб.
школьники 1 500 руб.

 20 поездок    570 руб.

 40 поездок 1 120 руб.

 70 поездок  1 925 руб.

 граждане 2 230 руб.

 студенты 1 250 руб.

школьники    740 руб.

или или

все виды транспорта наземный транспортодин вид наземного транспорта

«Электронный кошелёк» в любом виде транспорта
 50 поездок в месяц на 4 вида транспорта – 520 руб.

Месячный проездной на наземный транспорт – 970 руб.

 «Электронный кошелёк» на 4 вида транспорта – 23 руб.

граждан  в автобусе, трамвае или троллейбусе.....30 руб. 
                в метро ......................................................32 рубля
студентов ..................................................................28,5 руб.
школьников ..............................................................27,5 руб.

Для пенсионеров 
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Студенты медколледжа заступают на дежурство в службе неотложной помощи

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
АО «Газпром газораспределение Екатеринбург» (юри-

дический адрес: 620014, г. Екатеринбург, ул. Малышева, 
д. 4а; ИНН 6660004997) сообщает, что 10 февраля 2022 г. 
на сайте АО «Газпром газораспределение Екатеринбург» 
www.svoblgaz.ru в соответствии с требованиями По-
становления Правительства РФ от 29.10.2010 № 872 
«О стандартах раскрытия информации субъектами 
естественных монополий, оказывающими услуги по 
транспортировке газа по трубопроводам» и Приказом 
ФАС России от 18.01.2019 №38/19 «Об утверждении 
форм, сроков и периодичности раскрытия информации 
субъектами естественных монополий, оказывающими 
услуги по транспортировке газа по трубопроводам, а 
также правил заполнения указанных форм» размещена 
подлежащая раскрытию информация о деятельности 
АО «Газпром газораспределение Екатеринбург» за январь 
2022 г., о наличии (отсутствии) технической возможности 
доступа к регулируемым услугам по транспортировке газа 
(плановые (уточнённые) показатели, с детализацией по 
группам газопотребления) по газораспределительным 
сетям АО «Газпром газораспределение Екатеринбург» 
на февраль 2022 г.  1
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Съездил в ФАП – давай зачётку
На севере области студенты отправились на помощь сельским медикам
На днях губернатор 
Евгений КУЙВАШЕВ в своём 
«Инстаграм» обозначил 
проблему нехватки 
медицинских кадров 
и попросил уделить особое 
внимание поддержке 
молодых специалистов. 
Между тем на севере 
области уже «обкатывают» 
пилотный проект 
по подготовке кадров 
для сельских территорий. 
В рамках проекта студенты 
помогают работникам 
амбулаторий 
и фельдшерско-акушерских 
пунктов (ФАПов).

«В поля» 
на три недели
Проект был запущен Се-

ровским филиалом област-
ного медицинского колледжа 
совместно с Серовской город-
ской больницей. Суть проекта 
в том, что студенты старших 
курсов выезжают на практи-
ку в сельские территории, в 
которых есть потребность в 
медиках.

– За полтора года с коро-
навирусом мы пересмотрели 
формат образования, сделав 
упор на практику студентов 
прямо на рабочем месте. По-
этому, как только заверши-
лась теоретическая часть об-
учения, отправили старше-
курсников «в поля», – расска-
зывает директор колледжа 
Валентина Хвостанцева,

По согласованию с глав-
ным врачом Серовской город-
ской больницы Иваном Бол-
тасевым 12 студентов стар-
ших курсов колледжа на три 
недели выехали в ФАПы и ам-
булатории Серовского, Сось-
винского и Гаринского окру-
гов. На время практики им 
дали жильё: где-то местные 
власти подыскали комнату 
или квартиру, а где-то (на-
пример, в Гарях) сняли номер 
в гостинице.

В посёлке Восточном ра-
ботали Сергей Тальников и 
Алексей Белов, в Марсятах 

– Александр Балабердин, 
в селе Романово – Кристи-
на Бунт и Вера Белоного-
ва, в посёлке Красноглинном 
– Артём Яско. В Сосьве про-
ходили практику Алексан-
дра Щербакова, Полина Пла-
хотнева и Валерия Сабова. 
Дальше всех – в Гари – уехали 
Дарья Гатиятуллина, Гали-
на Курдюкова, Татьяна Та-
малинцева.

Впервые в муниципали-
тете был применён опыт на-
ставничества: за каждым сту-
дентом больница закрепи-
ла медицинского работника. 
Три недели студенты помога-
ли старшим товарищам про-

водить приёмы и осмотры пе-
ред вакцинацией, брали маз-
ки и выписывали рецепты, 
осваивали медицинскую ин-
формационную систему и ра-
боту с документами и многое 
другое.

– В Гарях нам предложили 
варианты врачей, которым 
мы можем помогать. Мы с де-
вочками разделились и меня-
лись каждый день, – расска-
зывает студентка Дарья Га-
тиятуллина. – Коллектив в 
учреждении принял нас как 
родных. Если мы что-то не 
знали, можно было подойти к 
любому врачу или медсестре: 
всё подскажут и объяснят.

«Сразу три 
практиканта – 
редкий случай!»
Медики, выступившие в 

роли наставников, своими по-
допечными довольны.

– Для ребят это неоцени-
мый опыт по диспансериза-
ции, углублённой диспансе-
ризации, уходу за маломо-
бильными пациентами на до-
му; они приняли активное 
участие в вакцинации мест-
ных жителей, а для нас это 
большое подспорье, – расска-
зала Инна Киришева, фельд-
шер ФАП п. Романово. – На-
ша совместная работа дала 

прекрасный результат. Кста-
ти, моя подопечная уже твёр-
до приняла решение прий-
ти на такой вот участок, где 
встрече с ней всегда рады и 
благодарны. Сельские жите-
ли очень ценят заботу о них и 
не стесняются выразить сло-
ва благодарности.

Главы территорий, где 
практиковались ребята, на-
деются, что благодаря проек-
ту кадровые проблемы удаст-
ся решить не на пару недель, 
а навсегда.

– Поработали девочки хо-
рошо, отзывы от жителей 
– только позитивные. Ред-
кий случай: сразу три моло-
дых специалиста приехали на 
практику! – говорит глава Га-
ринского городского округа 
Сергей Величко. – Ждём и на 
следующую практику, а в пер-
спективе – на работу. Гото-
вы поддержать молодые ка-
дры рублём. Дополнительно 
к подъёмным в муниципали-
тете фельдшеры смогут по-

лучить полтора миллиона, а 
врачи – два миллиона рублей. 
Вопрос с жильём решим в те-
чение полугода: либо постро-
им благоустроенный дом, ли-
бо купим квартиру.

«Студентов 
не терять. 
Они – на вызовах»
Пилотный проект при-

знан успешным, его будут 
продолжать. Пока же студен-
ты колледжа сосредоточи-
лись на том, чтобы помочь 
старшим товарищам спра-
виться с повышенной нагруз-
кой из-за новой волны коро-
навируса. Ежедневно они вы-
ходят в поликлиники, стацио-
нарные отделения, выезжают 
на вызовы в составе бригад 
неотложной помощи, работа-
ют в call-центре.

– На днях у меня был тре-
вожный звонок из общежи-
тия: в половине 12-го ночи 
нет одного из студентов, – 
вспоминает Валентина Хво-
станцева. – Подняли всех на 
ноги, обзвонили. Оказыва-
ется, Алексей Белов вместе 
с бригадой неотложной по-
мощи до полуночи ездил по 
вызовам. В тот день на колл-
центры Серовской городской 
больницы, один из которых 
дополнительно сформирован 
из студентов, поступило бо-
лее 1200 звонков.

– Это большая помощь 
нам и населению, – резюми-
рует главный врач Серов-
ской городской больницы 
Иван Болтасев. – Сейчас ос-
новная нагрузка легла на по-
ликлиники, на амбулатор-
ное звено, и студенты-ме-
дики оказывают реальному 
здравоохранению неоцени-
мую поддержку. Мы, меди-
цинские работники, благо-
дарим их за труд.

Тамара РОМАНОВА,
главный редактор 
журнала «Первый 

в Серове», по заказу 
«Областной газеты»

НЕ ТОЛЬКО МЕДИКИ, НО И ВОЛОНТЁРЫ
С 2002 года Серовский филиал медколледжа занимается волонтёрской деятельностью. Весной 2020 
года, в самом начале пандемии, его студенты «закрыли» город, работая на въезде в Серов. Кроме того, 
они доставляли продукты и лекарства тем, кто оказался на самоизоляции. Президент России высоко 
оценил этот вклад в борьбу с COVID-19, наградив группу студентов, руководителя волонтёрского дви-
жения Наталью Кисель и директора колледжа Валентину Хвостанцеву памятными медалями «За беско-
рыстный вклад в организацию Общероссийской акции взаимопомощи «#МыВместе».

ДОКУМЕНТЫ
Сегодня в полной версии «Областной газеты» и на сайте www.pravo.gov66.ru 
официально опубликованы
Указы Губернатора Свердловской области
l от 08.02.2022 № 52-УГ «О награждении Михеля В.Е. знаком отличия Свердловской 
области «За заслуги перед Свердловской областью» II степени»;
l от 09.02.2022 № 54-УГ «О награждении Коршакова А.Г. знаком отличия Свердловской 
области «За заслуги перед Свердловской областью» III степени».
Распоряжение Губернатора Свердловской области
l от 08.02.2022 № 26-РГ «О назначении членов конкурсной комиссии по отбору кандидатур 
на должность главы Нижнесергинского муниципального района Свердловской области».
Постановления Правительства Свердловской области
l от 10.02.2022 № 94-ПП «О внесении изменений в государственную программу Сверд-
ловской области «Обеспечение деятельности по комплектованию, учету, хранению и 
использованию архивных документов, находящихся в государственной собственности 
Свердловской области, до 2024 года», утвержденную постановлением Правительства 
Свердловской области от 21.10.2013 № 1277-ПП»;
l от 10.02.2022 № 98-ПП «О внесении изменений в постановление Правительства Свердлов-
ской области от 21.10.2013 № 1272-ПП «Об утверждении государственной программы Сверд-
ловской области «Содействие занятости населения Свердловской области до 2024 года»;
l от 10.02.2022 № 99-ПП «О внесении изменений в Порядок предоставления субсидий 
социально ориентированным некоммерческим организациям, предоставляющим соци-
ально-трудовые услуги на территории Свердловской области, утвержденный постанов-
лением Правительства Свердловской области от 26.02.2020 № 104-ПП».
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Владимир Шипулин держит в руках одно из буровых долот, которое он изготавливал на Верхне-
Сергинском заводе

Основными покупателями буровых долот у завода «Уралбурмаш» выступают крупнейшие 
горнодобывающие холдинги России. Портфель заказов составляет более 40 миллионов рублей в месяц

Средний Урал положил начало отечественному бурению
Станислав МИЩЕНКО

В ноябре исполнилось 
90 лет буровой 
промышленности России. 
У её истоков стоял завод 
«Уралбурмаш» 
в посёлке Верхние Серги, 
который 7 ноября 1931 
года выпустил первое 
отечественное долото 
для добычи полезных 
ископаемых. В советское 
время здесь изготовили 
свыше 15 миллионов 
буровых долот для горных 
работ и нефтедобычи – 
они экспортировались 
в 25 стран мира. В 90-е 
предприятие переживало 
не лучший период, но 
производство удалось 
сохранить: в истории 
завода такое случалось не 
раз, ведь он был основан 
ещё в 1743 году Никитой 
Никитичем ДЕМИДОВЫМ. 
Чем живёт предприятие 
сегодня, выяснил 
корреспондент «ОГ».

Нет пути назад
Посёлок у подножия живо-

писной горы Осиновой возник 
одновременно со строитель-
ством Верне-Сергинского желе-
зоделательного завода. 280 лет 
назад Никита Демидов, млад-
ший сын основателя промыш-
ленной династии Никиты Ан-
туфьева, начал возводить на 
реке Серге плотину и строить 
цеха для выплавки кричного 
железа из лимонита – природ-
ного минерала, на 65 процен-
тов состоящего из этого ме-
талла. Следом за ними на пред-
приятии появились две моло-
товые фабрики для производ-
ства железных болванок: еже-
годно они давали от 300 до 700 
тонн продукции. Наряду с про-
изводством железа завод вы-
пускал бытовые изделия – ух-
ваты для котелков, дверные 
петлицы, амбарные замки, сто-
лярные инструменты, лопаты, 
плуги, подковы, обручи, гвозди, 
проволоку, весы и гири.

По словам директора Верх-
не-Сергинского краеведческо-
го музея Сергея Шмидта, до 
Демидовых местного населе-
ния на этих землях не было, они 
принадлежали башкирам. По-
этому Никита Никитич приоб-
рёл 25 подмосковных деревень 
и пешим ходом пригнал кре-

стьян на Средний Урал. Чтобы 
они не пытались бежать обрат-
но, он сжёг их старые дома. Во-
лей-неволей людям пришлось 
начать жизнь заново: они по-
строили посёлок вокруг заво-
да и наладили быт. Но в 1774 го-
ду во время Пугачёвского вос-
стания бунтовщики разграби-
ли предприятие. А через 15 лет 
у него сменился владелец: Иван 
Никитич Демидов продал за-
вод купцу I гильдии, московско-
му городскому голове Михаилу 
Губину.

Первым делом новый соб-
ственник занялся его модерни-
зацией, поскольку предприятие 
достигло пика своей годовой 
мощности в 1000 тонн желе-
за. В 1791-м на заводе построи-
ли домну для выплавки чугуна. 
Ассортимент продукции остал-
ся тот же, но её качество замет-
но улучшилось, выросло и на-
селение посёлка: к концу XVIII 
века в Верхних Сергах прожи-
вал уже 781 рабочий и несколь-
ко тысяч крестьян. Почти столе-
тие спустя на заводе останови-
ли устаревшее кричное произ-

водство и запустили мартенов-
скую печь. За счёт этого объёмы 
производства выросли в разы: в 
1913 году предприятие выдало 
10,2 тысячи тонн чугуна – мак-
симальный результат со дня его 
основания.

«Ходоки» 
к Калинину
Ещё до Октябрьской рево-

люции Верхне-Сергинский же-
лезоделательный завод стал 
испытывать проблемы с сы-
рьём: из-за истощения близ-
лежащих месторождений руду 
приходилось возить по желез-
ной дороге из Миасса и Злато-
уста. С приходом большевиков 
доменное производство за-
крыли, и к 1927 году на пред-
приятии остался лишь прово-
лочно-гвоздильный цех, кото-
рый выпускал 3 тысячи тонн 
продукции в год. Но и его вско-
ре законсервировали.

На тот момент в посёлке 
жили около восьми тысяч че-
ловек. Многим из заводских 
мастеров пришлось заколо-

тить свои дома и переехать в 
другие регионы, остальные же 
на общем собрании приняли 
решение отправить трёх «ходо-
ков» в Москву к председателю 
Всероссийского центрально-
го исполнительного комитета 
Михаилу Калинину. Народных 
представителей Щербакова, 
Ахманаева и Ягуткина при-
няли только с четвёртого раза, 
но им удалось получить добро 
на открытие нового производ-
ства. Предприятие перепро-
филировали на выпуск буро-
вых долот, потому что в конце 
20-х в городе Ишимбае откры-
ли первое месторождение неф-
ти в соседней Башкирии.

В июле 1931 года завод ре-
конструировали в машино-
строительный, а уже 7 ноя-
бря на нём выпустили первое 
в СССР отечественное буро-
вое долото. Его разработали 
местные инженеры Пётр Ку-
клин и Виктор Малютин по 
американским образцам, ко-
торые использовали для до-
бычи нефти в Баку и покупали 
у США за золото. К концу года 

рабочие предприятия сделали 
807 долот.

Довольно скоро на заводе 
создали и освоили выпуск раз-
нообразных видов продукции 
для геологоразведки, нефтедо-
бычи, угольной и горнорудной 
промышленности. Открыва-
лись новые цеха, конструктор-
ские отделы и опытные произ-
водства. В середине 30-х пред-
приятие даже посетил народ-
ный комиссар тяжёлой про-
мышленности СССР Серго Ор-
джоникидзе, который был за-
интересован в ускорении инду-
стриального развития страны.

Кольская 
сверхглубокая
Но с началом Великой От-

ечественной войны о планах 
пришлось на время забыть. 
Осенью 1941 года в Верхние 
Серги был эвакуирован мо-
сковский компрессорный за-
вод «Борец». Предприятие 
засекретили и переименова-
ли в почтовый ящик №424: 
на нём изготавливали дета-
ли к танкам Т-34 и гильзы к 
реактивным снарядам «Ка-
тюши». При этом выпуск бу-
ровых долот не останавли-
вался ни на день: до 1946 го-
да Верхне-Сергинский за-
вод был единственным пред-
приятием в Советском Сою-
зе по выпуску этой продук-

ции. Лишь потом аналогич-
ные производства появились 
в Белгороде, Самаре и укра-
инском Дрогобыче.

В 1956 году на Среднем Ура-
ле выпустили миллионное бу-
ровое долото. Продукцию заво-
да для бурения горных пород и 
нефтяных скважин использо-
вали более чем 270 предприя-
тий СССР и социалистических 
стран мира. Верхнесергинские 
инженеры участвовали и в мас-
штабных научных проектах: с 
помощью бурильной головки 
их производства в толще Зем-
ли была пробурена Кольская 
сверхглубокая скважина дли-
ной 12 262 метра. А в 1987 году 
предприятие переименовали в 
«Уралбурмаш».

– Наш завод был одним из 
передовых в Свердловской об-
ласти и работал в кооперации с 
другими предприятиями реги-
она: Кировградский завод твёр-
дых сплавов поставлял нам сы-
рьё для производства буровых 
долот, а мы, в свою очередь, от-
гружали их на Уралмаш для се-
рийных буровых установок. В 
советские годы на нашем пред-
приятии трудились до трёх ты-
сяч человек – это была почти 
треть населения посёлка. Рабо-
тали здесь и многие известные 
уральцы. Например, главным 
конструктором завода дол-
гие годы был Николай Пору-
нов, сын которого Евгений был 

председателем Екатеринбург-
ской городской Думы в 2010–
2013 годах, – рассказал «ОГ» ве-
теран Верхне-Сергинского за-
вода Владимир Шипулин.

Завод держится 
Владимир Викторович 

пришёл на завод в 16 лет во 
время учёбы в рабочей шко-
ле: устроился в 1961 году уче-
ником к своему отцу – слеса-
рю-лекальщику по изготовле-
нию измерительного инстру-
мента для производства до-
лот. Через несколько лет занял 
его место, а в 29 его наградили 
орденом Трудовой Славы. Спу-
стя десять лет стал начальни-
ком инструментального це-
ха №7. Поработал там три го-
да и возглавил Бюро рациона-
лизаторства и изобретатель-
ства, а потом перевёлся в экс-
периментальный цех №14, где 
своими руками конструировал 
и испытывал перспективные 
образцы буровых долот.

Уволился Шипулин в 2006 
году – родному заводу он отдал 
почти 45 лет своей жизни. И не 
всегда это время было для не-
го радостным: в 90-е предприя-
тие оказалось на грани банкрот-
ства, выпуск продукции серьёз-
но просел. Но в 2007 году «Урал-
бурмаш» вошёл в состав ОАО 
«ВБМ-групп», и финансовые де-
ла на заводе улучшились. Па-

раллельно началось его техни-
ческое перевооружение: в 2008–
2020 годах запустили новый 
термический цех, модернизиро-
вали кузнечно-прессовое произ-
водство и освоили выпуск пнев-
моударных долот.

– У нас порядка 17 станков 
с ЧПУ. Если раньше работник 
высверливал детали вручную, 
то теперь кнопку нажал и всё. 
Инструмент серьёзный поку-
паем – одна оправка на свер-
ло из твёрдых сплавов стоит 
около 8–9 тысяч. Не так дав-
но приобрели и новый молот в 
кузнечный цех. Есть конструк-
торский отдел. Новые долота 
он не выпускает: из колеса же 
тоже ничего нового не изобре-
тёшь. Конструкторы модерни-
зируют отдельные элементы: 
буровую опору, угол поворо-
та долота, вылет зубка. Они же 
модифицируют нашу продук-
цию под разные виды пород с 
учётом рыхлых прослоек. Та-
кими методами производится 
по 7–8 образцов новой техни-
ки ежегодно. Она подразуме-
вает не изобретение долота с 
нуля, а внесение серьёзных из-
менений в его конструкцию, 
которые приводят к получе-
нию более лучших результа-
тов, – отмечает председатель 
думы городского поселения 
Верхние Серги, директор заво-
да «Уралбурмаш» по вспомога-
тельному производству Сер-
гей Акименко.

Он сетует, что конкурен-
ция в буровой промышленно-
сти постоянно растёт: если в 
советские годы Верхне-Сер-
гинский завод делал по 500 ты-
сяч долот в год, то сейчас об-
щий объём российского рынка 
составляет всего 80 тысяч. На 
уральское предприятие прихо-
дится порядка 30 тысяч долот 
или более трети отечественно-
го производства. С учётом того, 
что все четыре советских бу-
ровых завода продолжают ра-
ботать, это значительная циф-
ра. Сегодня на «Уралбурма-
ше» трудятся 450 сотрудников, 
их штат регулярно пополня-
ют молодые специалисты. По-
этому Сергей Акименко счита-
ет, что будущее у завода есть: 
производство совершенствует-
ся и приток молодёжи повысит 
его конкурентоспособность. Да 
и характер у верхнесергинцев 
боевой, что не раз доказывала 
история посёлка.

МЕЖДУ ТЕМ
Пётр Куклин и Виктор Малютин за изобретение отечественного бурового долота получили по 10 ты-
сяч рублей авторского вознаграждения – по тем временам это были огромные деньги: средняя зарпла-
та на промышленных предприятиях СССР составляла тогда около 200 рублей, а курс сталинского рубля 
к доллару США, согласно данным Банка России, был 1 к 0,5. При этом булка хлеба стоила 1,7 рубля, ки-
лограмм говядины – 7 рублей, растительное масло – 13–14 рублей, а зимнее пальто – 250–300 рублей.

Екатеринбург попал в топ-15 городов мира 
по уровню пробок
Такие данные приводят аналитики голландской фирмы TomTom, зани-
мающейся производством навигационных систем и составлением карт. 

В 2021 году в Екатеринбурге наблюдался заметный рост загру-
женности дорог: среднее время в пути увеличилось на 4 минуты в 
день, говорится в сообщении на сайте компании. Причём в 2020 го-
ду уральская столица была на 28-й строчке рейтинга.

По подсчётам специалистов, екатеринбуржцы в среднем те-
ряют в пробках 98 часов ежегодно. Среди российских городов по 
загруженности дорог Екатеринбург превзошли Самара – 14-е ме-
сто рейтинга, Новосибирск – 9-е место, Санкт-Петербург – 7-е ме-
сто. На втором месте в мировом топе пробок находится Москов-
ская область.

Екатерина ХОЖАТЕЛЕВА
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Борис Бельский «Маленький принц»

Открывают выставку картины Иевы Илтнере «Скоро зима» (слева) и Франчески Кирке «Женщина-змея» (справа)

Николай Чесноков «На малой земле. Урал приполярный»

Бориса Рыжего сыграет 
музыкант и писатель
Пётр КАБАНОВ

В картине «Рыжий», 
которая расскажет о жизни 
и судьбе свердловского 
поэта Бориса РЫЖЕГО, 
главную роль сыграет 
Евгений АЛЁХИН. 
«Обгазета» рассказывает, 
что на данный момент ещё 
известно о картине. 

Про свердловского поэта 
Бориса Рыжего, названного 
Евгением Рейном «самым та-
лантливым поэтом своего по-
коления», написано несколько 
книг, сняты документальные 
фильмы, поставлены спектак-
ли. Стихотворения Бориса Ры-
жего разобраны на цитаты.

Его не стало в мае 2001 
года в возрасте 26 лет. Было 
очевидно, что рано или позд-
но биография Бориса Рыже-
го привлечёт кинематогра-
фистов для создания художе-
ственного фильма. Слишком 
уж ярко вспыхнула эта фигура 
в конце 90-х. И вот в прошлом 
году студия Hype Film и режис-
сёр Семён Серзин представи-
ли проект картины на питчин-
ге Министерства культуры РФ.

Режиссёр, который также 
ранее ставил спектакль «Как 
хорошо мы плохо жили» по 
стихам и дневникам Бориса 

Рыжего в «Невидимом театре» 
в Санкт-Петербурге, на пред-
ставлении проекта поделился, 
что в фильме будет рассказано 
о жизни Бориса Рыжего в 90-е 
годы, о его трудных взаимоот-
ношениях с семьёй, желании 
найти внимание и любовь в 
родном городе. Над сценарием 
работает Савва Минаев (сре-
ди известных работ – «Цой» и 
«За час до рассвета»), но ранее 
не был известен актёрский со-
став. Позже экспертный совет 
при Минкульте России реко-
мендовал поддержать произ-
водство картины. 

Съёмки фильма планиру-
ется начать в марте. Но студия 
Hype Film так официально и не 
объявляла актёрский состав. 
Правда, недавно поэт и музы-
кант Алексей Никонов (из-
вестный больше как Лёха Ни-
конов – вокалист группы «По-
следние танки во Париже») 
неожиданно опубликовал в 
своих соцсетях сообщение о 
предложении принять уча-
стие в съёмках. С ним, впро-
чем, отдельная история, по-
скольку сыграть ему предло-
жили, скажем так, бездомного, 
и от того предложения он от-
казался…

Из этого же сообщения 
стало известно, что в главной 
роли будет задействован Ев-

гений Алёхин. Господину Алё-
хину 36 лет. Евгений боль-
ше известен как писатель и 
музыкант (таких групп как 
«Ночные грузчики» и «Маку-
латура»). Он публиковался в 
журналах «Октябрь», «Вол-
га», «Знамя». В последнее вре-
мя Евгений Алёхин режисси-
ровал клипы, а также снимал-
ся в кино как актёр. Наиболее 
известная его работа – в ленте 
«Чёрная вода» режиссёра Ро-
мана Каримова 2017 года. 

Насколько Евгений Алё-
хин похож на Бориса Рыжего – 
пусть каждый решает сам. По-
эта не стало в 26 лет. Евгений 
Алёхин уже на десять лет стар-
ше. Хотя если сравнить име-
ющиеся записи голоса Бори-
са Рыжего и Евгения Алёхина, 
стоит заметить, что голоса у 
них схожи. 

Также известно, что поэ-
та Евгения Евтушенко пред-
ложено сыграть фронтмену 
рок-группы «АукцЫон», актё-
ру Олегу Гаркуше. В интер-
вью «Петербургскому днев-
нику» он выразил надежду, 
что всё сложится. Вероятно, в 
фильм попадёт сцена из июня 
1997 года, когда Евгений Евту-
шенко приезжал в Екатерин-
бург, а после концерта два по-
эта встретились. 

Борис Рыжий и Евгений Алёхин (справа). 
Поэт Борис Рыжий родился 1974 году в Челябинске, 
но большую часть жизни прожил в Свердловске/Екатерин-
бурге. Написал более 500 стихов. 
Покончил жизнь самоубийством 7 мая 2001-го

Иннокентий ЛАВРЁНОВ

Екатеринбургский музей 
изобразительных искусств 
(ЕМИИ) открывает 
новый выставочный 
сезон масштабной 
экспозицией произведений, 
которые переданы в дар 
Министерством культуры 
РФ. У коллекции очень 
любопытная судьба – 
раньше она принадлежала 
организации, которая 
незаконно вывезла часть 
картин на торги за границу 
и продала за 2 млн фунтов 
стерлингов.

Эта история началась ещё в 
1992 году, когда была создана 
Международная конфедерация 
Союзов художников (МКСХ). 
Организация включала в се-
бя Союзы художников всех 12 
стран СНГ, а также Московский 
и Санкт-Петербургский союзы 
художников. 

В 2014 году МКСХ неза-
конно вывезла на торги в 
лондонском аукционном до-
ме Sotheby’s 26 работ россий-
ских художников и продала 
11 из них, заработав 2 млн 
фунтов стерлингов. После это-
го на главу конфедерации Ма-
сута Фаткулина было заведе-
но уголовное дело, и в 2017 го-
ду МКСХ расформировали.

Коллекция конфедера-
ции огромна – 53 тысячи 
предметов. Сейчас собрание 
объявлено государственной 
собственностью и подлежит 
распределению среди музе-
ев России.

В частности, Екатеринбург-
скому музею ИЗО 200 произве-
дений из этого фонда были пе-
реданы в 2021 году, что удачно 
совпало с юбилеем учреждения 
– в прошлом году музей отме-
тил 85-летие. 

На выставке из полученно-
го собрания представлены 142 

экспоната, которые принадле-
жат авторству 35 художников 
– отсюда и название выставки 
«Тридцать пять». 

– С этим материалом было 
очень интересно работать, – де-
лится куратор Ирина Кудряв-
цева. –  Выставка новых посту-
плений – жанр специфический, 
ведь художники очень непо-
хожи и нет какого-то объеди-
няющего мотива, проблемати-
ки. Тем не менее можно просле-
дить атмосферу эпохи: на вы-
ставке преимущественно про-
изведения конца 60-х – нача-
ла 90-х годов прошлого столе-
тия. И я думаю, их можно объе-
динить термином «умеренный 
модернизм». 

Среди авторов, работы ко-
торых ранее не экспонирова-

лись в Екатеринбургском му-
зее изобразительных искусств, 
– московский художник-гра-
фик Юрий Перевезенцев, укра-
инские художники Владимир и 
Татьяна Бахтовы, художник-
концептуалист, член группы 
«Коллективные действия» и ак-
тивный участник неофициаль-
ной художественной жизни сто-
лицы Игорь Макаревич, уроже-
нец Грузии график-иллюстра-
тор Вячеслав Бегиджанов. 

Также на выставке можно 
будет увидеть работы извест-
ных уральских художников – 
признанного мастера графики 
Виталия Воловича, предста-
вителя нижнетагильской шко-
лы Владимира Наседкина. 

– Эта выставка напомина-
ет детскую игрушку – калейдо-

скоп, когда её поворачиваешь, 
перед глазами появляется но-
вая картинка, совершенно уни-
кальная, отмечает куратор Зоя 
Таюрова. – Здесь представлены 
авторы, которые не примыкали 
ни к одному из крайних полю-
сов советского искусства – ни к 
соцреалистическому официозу, 
ни к протестному андеграунду. 
Их можно назвать «латентны-
ми нонконформистами». 

И действительно, работы, 
которые можно увидеть в му-
зейных залах, отличаются от 
общепринятых представлений 
о советском искусстве. Здесь 
практически нет сюжетов, 
прославляющих человека тру-
да, зато много саморефлексии 
и обращения к внутренним со-
стояниям. 

Широка и жанровая пали-
тра представленной коллекции 
– это и классический масляный 
пейзаж, портреты, натюрмор-
ты и абстракции, выполненные 
преимущественно в техниках 
офорта, графики и акварели.  

Открывает экспозицию 
масштабное полотно Иевы Ил-
тнере – латышской художни-
цы, которая никогда не приду-
мывает сюжеты своих картин 
заранее. Огрехи в распределе-
нии масла, потёки краски – всё 
это гармонирует с темой мате-
ринства и говорит о важности 
искусства в жизни художницы. 
Картина задаёт тон всей вы-
ставке – будет очень много лич-
ного, даже интимного, как, на-
пример, работы с видами ма-
стерских.

Напротив расположилась 
картина Николая Чесноко-
ва «На малой земле. Урал При-
полярный» из его знаменито-

го полярного цикла. Интересна 
история этой картины. Напи-
санная в 1974 году работа часто 
выставлялась на персональных 

выставках художника, ездила в 
Москву, а потом так и осталась 
в Художественном фонде СССР. 
И вот, спустя много лет, верну-
лась на Урал.

Дальше можно увидеть не-
типичную книжную иллюстра-
цию Вячеслава Бегиджанова по 
мотивам книги «Сто лет одино-
чества» Габриэля Гарсии Мар-
кеса. Абстрактные впечатле-
ния от монументального тру-
да колумбийского писателя не 
предназначались для публика-
ции рядом с книжным текстом 
– этим и уникальна серия работ.

Кроме того, новым автором 
для ЕМИИ стал Борис Бель-
ский, использующий очень лю-
бопытный и экспрессивный 
язык в своей шелкографии. Ху-
дожника привлекает тематика 
мистики, путешествий, рыцар-
ства и морских кораблей, что 
отражается в его абстрактных 
работах.

– Всего в юбилейный год 
мы приняли в дар или приоб-
рели 1 390 предметов. Это ги-
гантская цифра для нас, – рас-
сказывает директор музея ИЗО 
Никита Корытин. – И значи-
тельная часть коллекции – это 
как раз предметы Междуна-
родной конфедерации Союзов 
художников. Важно, что после  
расформирования этой орга-
низации её коллекцию, вклю-
чающую несколько десятков 
тысяч предметов, имеют воз-
можность получить в дар му-
зеи нашей страны, скажем так, 
припасть к этому живительно-
му источнику. 

По словам директора, в бу-
дущем музей ждёт ещё нема-
ло выставок с произведения-
ми из коллекции МКСХ и даже 
изменение постоянной экс-
позиции.

Выставка будет представлена 
в залах Екатеринбургского му-
зея ИЗО (ул. Воеводина, 5)  до 27 
марта 2022 года

Продать нельзя, раздать 
В столице Урала представили часть коллекции опальной Конфедерации Союзов художников

Наталья ШАДРИНА, 
Пётр КАБАНОВ, 
Данил ПАЛИВОДА

В Пекине в разгаре XXIV 
зимние Олимпийские 
игры. «Облгазета» 
собрала результаты 
выступлений наших 
спортсменов за последние 
соревновательные дни. 

ХОККЕЙ. Сборная России 
по хоккею стартовала с двух по-
бед на олимпийском турнире в 
Пекине. В первом матче груп-
пового этапа команда Алексея 
Жамнова переиграла Швейца-
рию – 1:0. Единственная шайба 
в матче была заброшена за три 
секунды до конца первого пе-
риода, отличился Антон Сле-
пышев. Швейцарцы едва не 
сравняли счёт в самой концов-
ке, но всё же победа осталась за 
российской командой. 

Вчера, 11 февраля, наша 
сборная встречалась с Дани-

ей, которая на старте турнира 
сенсационно обыграла Чехию 
– 2:1. Российские спортсмены 
обыграли датчан со счётом 2:0, 
шайбы в ворота соперников за-
бросили Павел Карнаухов на 

29-й минуте и Кирилл Семё-
нов на 60-й. 

Следом в группе В был матч 
Чехии и Швейцарии. По бул-
литам победу одержали чехи 
(2:1), а это значит, что сборная 

России досрочно оформила се-
бе выход в четвертьфинал. 

ЛЫЖНЫЕ ГОНКИ. Жен-
ская гонка классическим сти-
лем с раздельным стартом 
на 10 километров прошла 10 
февраля. Сразу три россиян-
ки оказались в десятке силь-
нейших, но до медалей до-
тянуться не смогли. Победи-
ла Тереза Йохауг из Норве-
гии, второе и третье места 
заняли представительницы 
Финляндии Кертту Ниска-
нен и Криста Пармакоски. 
Россиянка Наталья Непря-
ева финишировала с четвёр-
тым результатом. На послед-
них километрах Наталья зна-
чительно прибавила и почти 
добралась до призов: от тре-
тьего места её отделила все-
го лишь одна десятая секун-
ды. Юлия Ступак, которая 
живёт в Екатеринбурге, за-
няла седьмое место, урожен-
ка Краснотурьинска Татья-
на Сорина показала десятый 
результат.

Сегодня, 12 февраля, на-
ша женская четвёрка в составе 
Наталья Непряева, Юлия Сту-
пак, Татьяна Сорина и Верони-
ка Степанова побегут эстафе-
ту 4 х5 км. 

ШОРТ-ТРЕК. Анна Вос-
трикова, представляющая 
Свердловскую область, вече-
ром 9 февраля пробилась в 1/4 
финала на дистанции 1 000 
метров. Анна финиширова-
ла третьей (в следующую ста-
дию проходят напрямую пер-
вые две спортсменки), одна-
ко её времени хватило, чтобы 
пройти в следующую стадию 
как lucky loser. А вот в полуфи-
нал вчера Анне пройти не уда-
лось. Спортсменка заняла чет-
вёртое место в своём забеге, в 
1/2 финала вышли первые две 
участницы. 

Ещё одна россиянка – Ека-
терина Ефременкова – также 
не прошла в следующую ста-
дию.

БИАТЛОН. Свердловчанки 
Светлана Миронова и Ирина 
Казакевич пока не смогли по-
радовать болельщиков хоро-
шими результатами. Вчера в 
Пекине состоялась спринтер-
ская гонка, где первой из росси-
янок оказалась Кристина Рез-
цова – она показала шестой ре-
зультат с двумя промахами. Ка-
закевич с отставанием от лиде-
ра в минуту 39 секунд и одной 
незакрытой мишенью – 20-я, 
Миронова с двумя ошибками 
на стрельбе проиграла больше 
двух с половиной минут, заняв 
47-е место. Золото в гонке вы-
играла норвежка Марте Уль-
сбю-Ройселанн. 

ЛЫЖНОЕ ДВОЕБОРЬЕ.
9 февраля медаль также разы-
грали двоеборцы в прыжках на 
лыжах с трамплина (Normal-
hill – 106 метров) и гонке по си-
стеме Гундерсена. Свердлов-
ский спортсмен Самир Масти-
ев в прыжковой части показал 
последний, 44-й результат. В 
лыжной гонке слегка улучшил 
свой показатель и остановил-
ся на 40-й позиции. Отставание 
от победителя – немца Винцен-
ца Гайгера – составило почти 
семь минут. 

ДОПИНГОВЫЙ ТРИЛЛЕР
Вчера Международное агентство тестирования (ITA) выступило с официальным заявлением по ситуации с до-
пинг-пробой российской фигуристки Камилы Валиевой. В пресс-релизе говорится, что проба, взятая 25 дека-
бря, дала положительный результат на триметазидин. Окончательное решение по дальнейшему участию 
спортсменки в Играх должно быть принято до 15 февраля. 

Напомним, Камила Валиева в составе сборной России завоевала золотую медаль на олимпийском команд-
ном турнире в Пекине. Однако церемонию награждения фигуристов организаторы отложили. Позже начала по-
являться информация о том, что у российской спортсменки нашли допинг. Эти сведения 11 февраля подтвер-
дило Международное агентство тестирования. 

Через несколько часов с официальным заявлением выступил и Олимпийский комитет России. 
«8 февраля после окончания командных соревнований по фигурному катанию Олимпийский комитет Рос-

сии получил информацию от ITA о том, что «РУСАДА» применило к Камиле Валиевой временное отстранение. 
В допинг-пробе спортсменки была обнаружена запрещённая субстанция «триметазидин», относящаяся к клас-
су S4.4 запрещённого списка ВАДА 2021 года». 

Слушания по отстранению Валиевой состоялись 9 февраля. По итогам Дисциплинарный комитет 
«РУСАДА» отменил применённое к ней решение. Поэтому она смогла принять участие в тренировках в Пекине. 

Но в соответствии с кодексом Всемирного антидопингового агентства (WADA), Международный союз конь-
кобежцев (ISU), РУСАДА и Международный олимпийский комитет (МОК) имели право обжаловать решение об 
отмене временного отстранения в Спортивном арбитражном суде. И они это сделали. 

Выездная панель CAS должна рассмотреть дело Камилы Валиевой до начала личного турнира фигуристок 
– с короткой программой спортсменки выступят 15 февраля. 

Юристы, комментирующие эту ситуацию, склоняются к мнению, что отмены отстранения можно было до-
биться только если уже доказано, что спортсмен не принимал препарат в чистом виде, а микродоза поступи-
ла в организм случайно, с так называемым «загрязнённым продуктом». Таковыми могут быть БАДы или лекар-
ства, где есть следы триметазидина.

Если это так, то есть вероятность, что CAS признает отсутствие вины или халатность. После чего обвинения 
и претензии на лишение медали в командном турнире будут сняты. «Облгазета» следит за развитием ситуации. 

Хоккеисты досрочно вышли в четвертьфинал, 
Камила Валиева ждёт решения
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Россия заняла первое место в группе. Второе – у Дании, третье – у Чехии, шведы – четвёртые
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ФОТОФАКТ

Лунный календарь можно вырезать и прикрепить магнитом на холодильник, 
так он всегда будет перед глазами
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ЛУННЫЙ КАЛЕНДАРЬ
Список дел для садоводов и цветоводов Среднего Урала на ближайшую неделю февраля.

12 фев.

15 фев.

13 фев.

16 фев.

14 фев.

17 фев.

18 фев.

12-е лунные сутки. Растущая Луна
Самое время, чтобы посадить ампельную петунию, бегонию, львиный зев и вер-
бену. Правда, потребуется дополнительное освещение.

Сеем перец
На растущей Луне благоприятно посеять семена перца, особенно поздние сор-
та. Можно также проверить семена перца на всхожесть и заготовить грунт.

Сажаем позднеспелые овощи
Энергетика растущей Луны благоприятствует посадке поздних помидоров. Также 
можно сажать рассаду баклажанов, спаржи и тыквы.

Время для лука
Многолетний и репчатый лук, а также лук на перо, посаженные в этот период, да-
дут хороший урожай. В этот день можно посеять острый стручковый перец.

Полнолуние
В этот день не стоит заниматься растениями.

Полнолуние, 17-й лунный день
Лучше отложить работу с растениями на более благоприятное время.

Убывающая Луна
Убывающая Луна в Деве благоприятна для любой кропотливой работы. Это может 
быть сортировка и замачивание семян, их проверка на всхожесть. Можно рыхлить 
землю у комнатных растений. 

Подготовила Дарья ПОПОВИЧ

КРАСНЫЕ РОЗОВЫЕ ЧЁРНЫЕ БЕЛЫЕ ЗЕЛЁНЫЕ ЖЁЛТЫЕ

Калорийность 18 ккал 26 ккал 23 ккал 23 ккал 23 ккал 15 ккал

Белки 0,88 г 1,1 г 0,8 г 1,2 г 1,2 г 0,98 г

Жиры 0,20 г 0,2 г 0,1 г 0,2 г 0,2 г 0,26 г

Углеводы 2,69 г 5,2 г 2,8 г 4,0 г 4,0 г 2,28 г

Клетчатка 1,20 г 1,4 г 1,2 г 1,1 г 1,1 г 0,70 г

Дарья ПОПОВИЧ

С каким цветом 
ассоциируется у вас 
помидор? Большинство 
людей ответит… – правильно, 
с красным. Между тем они 
бывают разных расцветок. 
«ОГ» разобралась, какие из 
них полезнее.

Красные, белые, жёлтые, 
чёрные, зелёные, фиолетовые. 
Такими бывают томаты. По 
формам они делятся на кру-
глые, грушевидные, продолго-
ватые. Плюс – черри. 

l Самыми первыми на тер-
ритории Европы появились 
жёлтые помидоры. Отсюда их 
название: производное от слов 
«яблоко» и «золото» на фран-
цузком языке. Эти овощи ме-
нее калорийны, чем их красные 
собратья. Зато они более мяси-
стые, в них меньше сока. Жёл-
тые помидоры, как правило, 
сладкие, иногда с фруктовым 
привкусом. На Среднем Урале 
лучше всего садить жёлтые по-
мидоры сортов Луч, Медовый 
спас, Жёлтый гигант, Сердце  
Ашхабада, Гребешки и Жёлтый 
финик. Они дают неплохой уро-
жай в уральском климате. 

l Чёрные помидоры, ко-
торые на самом деле тёмно-
фиолетового цвета, выглядят 
необычно. В процессе созре-
вания хлорофилл смешивает-
ся с красным пигментом и – 
волшебство – плод становит-
ся чёрным.

У помидоров, перешед-
ших на тёмную сторону, бо-
лее прочная кожица, из-за че-
го его сложнее резать, и более 
плотная мякоть. А ещё у них 
больше семян, что тоже ско-
рее минус, чем плюс.

Однако, помимо некото-
рых минусов, плюсы у них всё 
же есть. Тёмные помидоры бо-
гаты аскорбиновой кислотой и 
антоцианами, которые снижа-
ют риск сердечно-сосудистых 
болезней и старческого слабо-
умия. Кроме того, они богаты 
витаминами групп С и В. Это 
укрепляет иммунитет человека 
и омолаживает весь организм.

Для выращивания на Ура-
ле подойдёт сорт Чёрный 
мавр cо среднеспелым сроком 
созревания. Хорошо также ра-
стут сорта: Black Galaxy, бель-
гийский сорт Чёрный ана-
нас и Амурский тигр. Послед-
ние два обладают полосатой 
расцветкой на тёмном фоне. 
Сорт Вишенка чёрная облада-

ет тёмно-бордовым цветом и 
похож уральскую вишню.

l Зелёные помидоры по 
форме часто напоминают фей-
хоа – особенно мелкие сорта. 
Некоторые крупные сорта по-
хожи на тыкву. В лечебных 
свойствах они ничуть не усту-
пают своим собратьям. Но, в 
отличие от других сортов, у 
них есть противопоказания. 
Однако зелёный помидор – 
это ещё и аллерген. Соланин, 
который даёт горчинку, тоже 
далеко небезопасен для чело-
века. Поэтому не рекомендует-
ся употреблять зелёные сорта 
помидора в сыром виде. Луч-
ше мариновать их, пассеро-
вать, тушить и так далее.

Для уральского клима-
та подойдёт сорт Зелёная со-
сиска. Любителям крупных 
плодов аграрии рекомендуют 
сорт Сахар зелёный. Для тех, 
кто предпочитает маленькие 
и аккуратные плоды, идеаль-
но выращивать Чили верде 
и Зелёный виноград – да-да, 
это тоже помидор.

l Помидоры жизнера-
достного оранжевого цве-
та – мощные антиоксидан-
ты. Они защищают организм 

от злокачественных опухолей 
и улучшают работу сердеч-
но-сосудистой системы. Счи-
тается, что оранжевые тома-
ты – полезнее красных. В ос-
новном из-за наличия в них 
ликопена. Это вещество в де-
сять раз сильнее борется со 
свободными радикалами в 
организме человека, чем ве-
щества, содержащиеся в клас-
сических красных томатах.

Идеально в уральскую по-
чву сядет Оранжевый слон. 
Этот крупный сорт даёт уве-
систые плоды: около 250–300 
граммов. Сорт Хурма действи-
тельно напоминает одно-
имённый фрукт. 

l Настало время подать к 
столу классические красные 
помидоры. У них есть розо-
вые вариации. Яркие сорта 
обладают теми же свойства-
ми, что и оранжевые. Для вы-
ращивания на Урале подой-
дут такие сорта, как Альфа, 
Алые свечи, Бычье сердце.

l Черри. Есть такой анек-
дот: встретились два полити-
ка на дипломатическом вече-
ре. Один пожаловался друго-
му: «Сорт помидоров, кото-
рый ты подарил моей жене, 

не растёт, плоды такие мел-
кие, хотя она правильно уха-
живает и поливает саженцы». 
Тот ответил: «Это черри».

Эти миниатюрные поми-
доры получили своё назва-
ния от английского слова 
«вишня». Хотя они, конечно, 
чуть больше этой ягоды. Мно-
гие любители томатов счита-
ют черри вкуснее обычных 
помидоров.

Польза черри для орга-
низма – в том, что они не 
утрачивают своих полезных 
свойств даже на холоде. К то-
му же полезных веществ и 
микроэлементов в них гораз-
до больше, чем в крупных по-
мидорах. Эти мелкие плоды 
не только улучшают работу 
почек, помогают работе сер-
дечно-сосудистой системы, 
но и поднимают настроение.

Благодаря маленькому 
размеру их можно выращи-
вать даже дома на подоконни-
ке. Правда, в холодное время 
года им может понадобиться 
дополнительная подсветка. 
Для теплицы подойдут Виш-
ня жёлтая и Вишня красная. У 
этих сортов достаточно круп-
ные кусты, которым точно бу-
дет тесно на окне.

Синьор Помидор
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14 февраля, в День 
всех влюблённых, 
принято дарить 
валентинки. Эта 
традиция прижилась 
на Среднем Урале, 
несмотря на 
своё заморское 
происхождение. 
Выражать симпатию 
можно не только 
своим вторым 
половинкам, 
но и друзьям, 
родственникам, 
родителям, хорошим 
знакомым. И 
куда приятнее 
получить в подарок 
не бумажную, а 
съедобную открытку. 
К тому же испечь 
печенье лучше 
самостоятельно, 
рецепты можно 
выбрать в 
зависимости 
от кулинарных 
способностей 
хозяйки. А в 
праздничный 
день важнее не 
содержание, а форма

Дарья ПОПОВИЧ

Лаванда стала настоящим 
трендом последних лет. 
Многие жители Среднего 
Урала отчаянно пытаются 
посадить поля этого 
растения. Или хотя бы 
создать сиреневые оазисы 
на садовом участке. Вот 
только будет ли уральская 
версия выглядеть как 
на картинке? «ОГ» 
разбиралась, стоит ли 
садить лаванду в наших 
условиях.

Ольга Бабушкина 15 лет 
занимается выращиванием 
рассады на продажу. Она за-
метила, что последние го-
ды появился высокий спрос 
на лаванду и как бизнесмен, 
который отвечает запросам 
рынка, тут же начала выра-
щивать это растение. Рассада 
в первый же день на ярмар-
ке разлетелась вся, говорит 
Ольга, себе она оставила не-
сколько кустиков, а в конце 
лета разочаровалась. За се-
зон лаванда так и не зацвела, 
сохранить зимой растение 
тоже не получилось, и это не-
смотря на созданные усло-
вия: мягкая зимовка в тепли-
це с периодом покоя, и посто-
янной температурой 10–12 
градусов тепла.  

 – На ярмарках обычно 
продают два вида лаванды: 
выращенную из семян, такие 
несильно пушистые палочки, 
и второй – где-то выкопан-
ные кустики, уже цветущие, 
с открытой корневой систе-
мой. Их, как правило, прода-
ют выходцы из ближнего за-
рубежья. Где они выкапы-
вают эту лаванду, неизвест-
но. Видимо, у себя на родине, 
где тепло, или на нашем юге. 
Есть ещё лаванда, которую 
привозят из Польши, но мои 
клиенты жалуются, что рас-
тения зимой погибают.

Марина Щепилова – ещё 
одна жертва «лавандового 
заговора». Эта девушка – на-
стоящий фанат своего цвет-
ника, старается выращивать 
то, чего ни у кого нет. Уже три 
года она пытается создать на 
грядке прованскую картин-
ку. Каждую осень выкапыва-
ет кустики лаванды и зано-
сит их в подвал, обеспечивая 
им комфортную зимовку.

– У меня достаточно про-
хладно в подвале: градусов 
пять. Лаванда там хорошо 
зимует. Но каких-то сверхре-
зультатов я ещё не добилась. 
Весной всё равно половина 

куста отмирает. Но я настой-
чива! Хотя у нас из прован-
ского на Урале хорошо полу-
чается только «Провансаль», 
– шутит Марина.  

Сейчас пакетик семян 
можно купить от десяти ру-
блей. Но взойдут ли они? Не 
факт. Рассада продаётся от 70 
до 500 рублей. Лаванда не-
спроста пользуется популяр-
ностью: у неё приятный за-
пах. В ней очень много по-
лезного эфирного масла. Это 
растение образует фитонци-
ды – вещества, которые пре-
пятствуют росту и распро-
странению бактерий. Букети-

ки и сухоцветы лаванды мож-
но разложить у себя дома, это 
всем известный способ борь-
бы с молью в шкафах, прият-
ный для человека запах пу-
гает губителей шерстяных 
и меховых вещей. Правда, 
по словам специалистов, со-
рвать в огороде веточку ла-
ванды скорее всего в ближай-
шие годы не получится. 

– Проблема в том, что у 
лаванды низкая зимостой-
кость. Но если люди хотят её 
выращивать, они должны по-
нимать, что в наших почвен-
но-климатических услови-
ях получить ту лаванду, ко-

торую мы видим во Фран-
ции или в Крыму, практиче-
ски невозможно. Несмотря на 
то что у нас последние годы 
– тёплые и даже жаркие, всё 
равно в России самое глав-
ное – это перезимовка. А она 
идёт очень сложно. Чтобы ла-
ванда перезимовывала, нуж-
но брать самые холодостой-
кие сорта, – поясняет «Обл-
газете» кандидат сельскохо-
зяйственных наук, заведу-
ющий кафедрой Овощевод-
ства и плодоводства и кура-
тор профиля Садоводства и 
ландшафтного дизайна до-
цент Михаил Карпухин.

В этом-то и загвоздка. По 
его словам, необходимо по-
купать только те культуры 
и сорта, которые проверены 
на Среднем Урале. Но чтобы 
посоветовать конкретный 
сорт, учёные должны иссле-
довать его как минимум три 
года. На сегодняшний день 
Уральская государственная 
аграрная академия работает 
с НИИ сельского хозяйства 
Крыма, с Никитским ботани-
ческим садом, которые на-
ходятся в Ялте. Совместно с 
крымскими учёными ураль-
ские коллеги пытаются по-
нять, какие сорта лаванды 

можно будет выращивать в 
уральской почве в ближай-
шее время. Пока исследова-
ния ведутся, никто из экс-
пертов не может дать кон-
кретных рекомендаций. 

Выходит, то, что продав-
цы так активно продвига-
ют на аграрных ярмарках, с 
большой вероятностью ока-
жется попросту непригод-
ным для выращивания. Боль-
шая часть семян и рассады 
привезены с юга России. Эти 
сорта быстро замёрзнут в на-
шем климате. Но тем, кто всё 
же готов рискнуть, Михаил 
Карпухин советует соблюсти 

ряд взаимоисключающих ус-
ловий.

– Нужно высаживать ла-
ванду на более высоких 
участках, где не застаивают-
ся холодные массы. В то же 
время участок должен быть 
укрыт от ветра. Подойдёт ме-
сто за домом или у забора. 
Но при этом, место должно 
быть очень хорошо освеще-
но. Необходимо сделать для 
лаванды сухое укрытие, как 
для роз или винограда. Оно, 
в свою очередь, должно быть 
закрыто снегом, но так, что-
бы растение не подопрело.

Лаванда хоть и горная, но не уральская
Подходит ли зона рискованного земледелия для гостьи из тёплого климата   

Помимо того 
что лаванда – 
кладезь 
полезных 
веществ, 
она является 
одним 
из сильных 
аллергенов. 
Её запах может 
спровоцировать 
сухой кашель
и удушье, 
а соприкосновение 
с нею – 
покраснение 
на коже.

Разбираемся, зависит ли содержание полезных и вредных веществ в помидорах 
от их цвета


